
Definição foi sancionada pelo presidente da República 
na quarta-feira.
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O prefeito de Manaus, David Almeida, e responsáveis pela Superintendência de Patrimônio da União no Amazonas assinaram termo de cooperação técnica.

Prefeitura e União assinam acordo 
que regulariza imóveis em Manaus

Governador do Amazonas, Wilson Lima, garan-
te que valores descontados de educadores que 
aderiram à greve e faltaram aulas serão pagos na 
sexta (16).

Descontos por 
falta serão pagos

GREVE DOS PROFESSORES

DIVULGAÇÃO

CIDADES 4

NIGÉRIA

MUNDO 9
Naufrágio deixa mais de cem mortos

ECONOMIA 7POLÍTICA 6

Ajustes entre secretarias deram novo fôlego a eventos 
tradicionais.

Objetivo é fazer com que mais clubes possam participar 
do Barezão infantil.

Festival Folclórico 
dos bairros 
retorna a Manaus

FAF prorroga 
inscrições para 
SUB-12
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Pagamento do im-
posto é importante 
para trabalho da pre-
feitura de Manaus

A Prefeitura de Ma-
naus alerta para 
o vencimento da 
quarta parcela do 

Imposto Sobre a Proprie-
dade Predial e Territorial 
Urbana (IPTU) do exercício 
de 2023, que se dará nesta 
quinta-feira, 15

O pagamento em dia do 
tributo evita a incidência de 
juros e multas sobre as par-
celas e ainda credencia o 
contribuinte a concorrer a 
prêmios em dinheiro da cam-
panha IPTU Premiado, que 
retomará seus sorteios no 
segundo semestre deste ano.

Quem não está de pos-
se do carnê do IPTU 2023 
pode emitir a segunda via 
das guias para pagamento 
diretamente na página do 
Manaus Atende na internet, 
a partir do endereço: http://
manausa tende .manaus .
am.gov.br. Mais informa-
ções poderão ser obtidas por 
meio do disque 156, serviço 
de informação tributária da 
Prefeitura de Manaus.

Sobre o IPTU
O Imposto Predial e Ter-

ritorial Urbano (IPTU) é um 
tributo municipal cobrado 
anualmente dos proprietá-
rios de imóveis residenciais 
e comerciais localizados nas 
zonas urbanas das cidades.

O valor arrecadado vai di-
reto para a prefeitura do 
seu município, que destina o 
dinheiro para o pagamento 
de diferentes contas da ad-
ministração pública.

Sabe a reforma daquela 
escola, a coleta de lixo, os 
salários dos servidores e a 
construção de uma estrada 

Boleto foi entregue nas moradias dos contribuintes no início deste ano

AM registra 
45 novos 
casos 

COVID-19

A Fundação de Vi-
gilância em Saúde do 
Amazonas – Drª Rose-
mary Costa Pinto (FVS-
-RCP), vinculada à Se-
cretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), atuali-
za, na quarta-feira (14), 
os boletins de Covid-19 
e vacinação no Estado. 
As informações são 
atualizadas às quartas-
-feiras e estão disponí-
veis no site da FVS-RCP, 
no endereço www.fvs.
am.gov.br

A situação epidemio-
lógica semanal da Co-
vid-19, que compreen-
de de 04/06 a 10/06, 
registra o diagnóstico 
de 45 novos casos, to-
talizando 636.816 casos 
da doença e sem re-
gistro de óbito, perma-
necendo 14.479 mortes 
pela doença.

Vacinação no Amazonas
Conforme os dados 

parciais do Programa 
Nacional de Imuniza-
ção (PNI), 9.247.660 
doses foram aplicadas 
em todo o estado até 
a quarta-feira (14/06), 
sendo 3.447.919 de pri-
meira dose, 2.917.351 
de segunda dose, 
77.610 com dose única, 
1.826.047 de 1ª dose de 
reforço, 740.908 de 2ª 
dose de reforço, 9.932 
de dose adicional para 
os imunossuprimidos 
e 227.893 doses de  
vacina bivalente.

Últimas

Plínio Valério é eleito presidente da CPI

DIVULGAÇÃO

Plínio Valério é sena-
dor pelo Amazonas

O senador Plínio Valério, 
do PSDB do Amazonas, 
será o presidente da CPI 
das ONGs, que vai funcio-
nar pelo prazo de 130 dias. 
O colegiado vai investigar 
os repasses de recursos 
públicos da União para 
ONGs e OSCIPs a partir do 
ano de 2002 até primeiro 
de janeiro de 2023. Plinio 
afirmou que a CPI não será 
voltada contra o governo 
do presidente Lula. 

“Fique claro: esta CPI 
não é contra o governo. 
Essa CPI não é para de-
monizar ONGs. Essa CPI 
é para satisfazer o sen-
timento dos amazônidas 
que já não suportam mais 
serem usados. Utilizados 
por algumas ONGs que 
prestam desserviço ao 
país.” disse Plínio após a 
confirmação sobre a pre-
sidência da CPI.

O relator da CPI será 
o senador Márcio Bittar, 
do União do Acre, que 

CPI DAS ONG’S PROGRAMA DE GOVERNO

Câmara aprova MP do 
Mais Médicos

A Câmara dos Deputados 
aprovou, na noite de quar-
ta-feira (14), a Medida Pro-
visória 1165/23, que muda 
o programa Mais Médicos. 
A MP segue para votação 
no Senado.

A medida abre a possibi-
lidade de prorrogação de 
contratos e pagamento de 
indenizações para incenti-
var a atuação de médicos 
em áreas de difícil fixação.

O parecer da relatora, se-
nadora Zenaide Maia (PSD-
-RN), prevê que o médico 
intercambista (que tem re-
gistro profissional somente 
no exterior) poderá partici-
par do programa por quatro 
anos sem necessidade de 
revalidar o diploma. Antes, 
o período permitido era de 
três anos.

A regra poderá ser aplica-
da à recontratação de mé-
dicos que participaram do 
programa até dezembro de 
2022, independentemente 

citou a importância da 
investigação.

 “Nós estamos falando 
de um território que é 
mais da metade do Bra-
sil. Segundo o ex-ministro 
Aldo Rebelo, da tabela 

periódica, a Amazônia tem 
todos os elementos. Tem 
muita riqueza naquela re-
gião. Isso não pode pairar 
dúvidas, como as que eu 
tenho, de que parte da 
nossa soberania sobre a 

do período de atuação. 
Quem participou do Mais 
Médicos por mais de quatro 
anos só poderá ser recon-
tratado com revalidação  
do diploma.

Sobre o Revalida, exa-
me exigido para obtenção 
do registro para exercer a 
medicina no Brasil para os 
formados no exterior, pas-
sará a ter periodicidade de 
quatro em quatro meses, e 
não mais semestral.

Os deputados do governo 
e da oposição chegaram a 
um acordo para aprova-
ção de um destaque do PL 
para retirada de trecho que 
permitiria, aos candidatos 
aprovados em avaliações 
periódicas referentes ao 
período de 48 meses de 
atuação, terem dispensa 
da prova prática de habi-
lidades clínicas. Com isso, 
esses candidatos terão de 
continuar a passar pelo  
exame prático.

Quarta parcela do IPTU 
em Manaus vence hoje

nova? Então, a receita do 
IPTU é somada aos outros 
tributos para manter a cida-
de funcionando, contribuin-
do para o desenvolvimento 
do lugar.

Como funciona o IPTU?
A cobrança do IPTU aconte-

ce todo ano, geralmente nos 
primeiros meses, e é referente 
a cada propriedade na área 

urbana. Ou seja, se você possui 
mais de uma casa, apartamen-
to, loja ou outra edificação, 
precisa fazer o pagamento do 
IPTU de todos eles.

A definição do território 
urbano é feita pelos mu-
nicípios. Mas, conforme o 
Código Tributário Nacional, 
que dispõe sobre a cobrança 
desse imposto no Brasil, a 
zona urbana precisa con-

templar pelo menos dois dos 
seguintes melhoramentos: 
meio-fio ou calçamento, 
com canalização de águas 
pluviais; abastecimento de 
água; Sistema de esgotos 
sanitários; Rede de ilumina-
ção pública; escola primária 
ou posto de saúde a uma 
distância máxima de três 
quilômetros do imóvel.

Já o cálculo do IPTU tem 

como base o valor venal da 
propriedade, estabelecido 
pela prefeitura. A porcen-
tagem que será cobrada so-
bre esse valor também varia 
conforme a cidade. 

Por esse motivo, é possível 
que o IPTU da residência 
da família no interior seja 
diferente daquele na capital, 
mesmo que tenham valores 
de venda similares.

Amazônia já não nos per-
tence.” destacou Bittar

O vice-presidente do 
colegiado será o senador 
Jaime Bagattoli, do PL de 
Rondônia. Da Rádio Sena-
do, Rodrigo Resende.

FVS-AM atualiza casos de 
Covid-19 no Amazonas

COVID-19
9.247.660 doses foram 

aplicadas em todo o estado 
até ontem

VACINAÇÃO

   Manaus, quinta-feira 15 de junho de 20232
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Boletim é feito pela FVS-AM
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Jovens endividados 

DIVULGAÇÃO 

O Brasil recebeu o prêmio 
de Melhor Trabalho em Equi-
pe na Mostra dos Países e Re-
giões da 15ª Quadrienal de 
Praga (PQ’23), considerado 
o maior evento mundial de 
design, performance, ceno-
grafia e arquitetura teatral.

O prêmio foi para a expo-

Destaque De olho

sição Encruzilhadas: acre-
ditamos nas esquinas, uma 
instalação imersiva e intera-
tiva composta por sete es-
culturas sonoras, chamadas 
“oferendas sonoras”, cria-
das de forma colaborativa 
por artistas de todos os 
estados do país. Mais três 

oferendas foram criadas 
pela curadoria, em parceria 
com artistas selecionados.

Não é a primeira vez que o 
Brasil é premiado no evento. 
Já ganhou três medalhas de 
ouro e duas Trigas de Ouro, 
premiação máxima, nos anos 
de 1995 e 2011.

DIVULGAÇÃO

Um relatório divulgado na 
quarta-feira (14) feito pelo 
Observatório De Olho nos Ru-
ralistas, mostra que, no Brasil, 
42 políticos e seus familiares 
de primeiro grau são titulares 
de fazendas que ficam dentro 
de terras indígenas, o que 
constitui uma irregularidade 

do ponto de vista legal, e 
ameaça os direitos constitu-
cionais de povos originários 
que ali vivem.

O documento  foi apresen-
tado no Cine Petra Belas Artes, 
em São Paulo, acompanhado 
de debate sobre a temática 
e de exibição do premiado 

documentário Vento na fron-
teira, que retrata um conflito 
entre fazendeiros e indígenas 
guarani kaiowá na fronteira 
entre Brasil e Paraguai.

Ainda segundo o relatório 
o estado do Mato Grosso do 
Sul lidera o maior número de 
casos de direitos violados.

Editorial

A greve de educadores 
da rede pública estadual 
de ensino parece ter che-
gado ao fim.  Inclusive, 
o Governo do Amazonas, 
dando continuidade aos 
acordos firmados com os 
profissionais da Educação, 
pagará na sexta-feira (16) 
os valores descontados 
dos contracheques dos 
servidores que faltaram às 
atividades escolares du-
rante a greve, considerada 
ilegal pela Justiça estadual. 

A nova folha de pagamen-
to já foi processada pela 
Secretaria de Estado de 
Administração (Sead) e foi 
fruto de um acordo.

A Secretaria de Educação 
e Desporto do Estado  do 
Amazonas (Seduc) enviou 
um release à imprensa 
destacando que a medi-
da reforça o compromisso 
assumido pelo governador 
Wilson Lima, em coletiva 
de imprensa no dia 1º de 
junho, quando anunciou o 

reajuste de 8% da data-base 
dos 33.168 trabalhadores 
da rede estadual de Edu-
cação do Amazonas. 

Na ocasião, o governador 
também anunciou o rea-
juste de 18,42% no valor 
do auxílio-transporte, e o 
pagamento de progres-
sões verticais para 2.225 
professores e pedagogos, 
que serão feitas por decreto 
governamental.

O Governo do Amazonas 
também enviou à Assem-

bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) uma men-
sagem governamental com 
o reajuste de 8% no salário 
da categoria e garantindo a 
concessão de Regime Com-
plementar para secretários 
escolares e coordenadores 
distritais e regionais.

Com o reajuste da da-
ta-base concedida pelo 
Governo do Amazonas, a 
remuneração de docentes 
em final de carreira, que 
passarem para a categoria 

“H”, com Doutorado, pode 
chegar a R$ 16.040,24, 
enquanto aqueles que 
possuem Mestrado, em 
igual situação, receberão 
até R$ 10.596,23, soman-
do o salário aos auxílios 
transporte e alimentação. 
O Governo vê isso como 
um avanço, conforme o 
mesmo texto jornalístico 
enviado à imprensa. Mas 
nos bastidores circula uma 
informação de insatisfação 
sobre essa decisão.

O acerto pós-greve

 Cada vez maior o número de jovens 
endividados aqui no Brasil. As razões vão 
desde a falta de uma educação financeira 
e orientação dos pais (que muitas vezes 
sequer tiveram informações sobre o as-
sunto), passando por vivermos num país 
extremamente consumista, além da faci-
lidade do crédito, da falta de experiência 
ao lidar com o dinheiro e do impulso ao 
adquirir produtos que não seriam neces-
sários para aquele momento.

A situação não é fácil. A vaidade juvenil 
aliada à enxurrada de propagandas nos 
meios de comunicação e nas redes sociais, 
além das influências dos amigos e do 
grupo de influência, faz com que a família 
também caia nessa armadilha.

Tudo tem que seguir o que dita a moda: o 
mais sofisticado celular, o tênis que acabou 
de ser lançado, roupas e bolsas de marcas 
famosas, e por aí vai, só porque o amigo 
ou alguém da “turma” está usando. Assim 
a situação se complicada para organizar e 
controlar as finanças, os primeiros salários 
ou a mesada

Isso pode virar uma bola de neve, sendo 
inevitável o endividamento e a frustração. 
O pior é que jovens sem orientação po-
derão ser péssimos gerenciadores de suas 
vidas na fase adulta. Os grandes centros 
comerciais estão cheios de “adultos” fazen-
do farra com cartões de crédito, gastando 
muito além do que ganham e dando um 
péssimo exemplo para os mais novos.

O educador financeiro Reinaldo Do-
mingos alerta que a maioria dos jovens, 
por terem dinheiro nas mãos, acredita 
que pode adquirir tudo o que antes era 
impossível. Muitos se lançam em longos 
parcelamentos ou entram em outras linhas 
de crédito e não se preocupam em cons-

truir o futuro, não pensam na estabilidade 
financeira, numa vida sem atropelos, numa 
tranquila aposentadoria.

Ao contrário de aventurar, é fundamental 
aprender a planejar para realizar sonhos 
e objetivos, saber o quanto eles custam, 
quanto tempo levará para realizá-los, e, 
principalmente, quanto dinheiro será re-
servado mensalmente.

Para tanto, o referido educador elaborou 
uma rotina financeira para os jovens fica-
rem livres de dívidas. E o primeiro passo 
é diagnosticar anualmente as finanças e 
distinguir o essencial do supérfluo, saber 
o que é consumismo, avaliar criticamente 
o marketing publicitário e tomar cuidado 
com o crédito fácil.

O segundo passo é sonhar a curto, 
médio e longo prazos, saber a diferença 
entre desejo imediato e sonho verdadeiro, 
definindo prazos para a realização de cada 
sonho, além de priorizar os sonhos no 
orçamento, guardando dinheiro.

Orçar também é muito importante. 
Nunca gastar mais do que se ganha, ter 
sempre uma reserva para situação de 
emergência, pedir descontos e comprar 
à vista somente o necessário, sempre 
respeitando o orçamento

Finalmente, a dica sobre a poupança, 
pois poupar mensalmente parte do que se 
ganha faz parte da realização dos sonhos 
de qualquer pessoa, evitando sempre o 
pagamento de juros altíssimos dos cartões 
de crédito e dos cheques especiais, além 
de dar preferência a investimentos de baixo 
risco. E por estar cada vez mais difícil de 
se ganhar, os jovens tem que respeitar 
e dar valor ao dinheiro, poupando tanto 
quanto for possível, de forma responsável 
e consciente.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Cumprimos uma etapa importan-
te para implantação, em Parintins, 
do Programa de Saneamento Inte-
grado (Prosai), com a realização da 
Consulta Pública, durante a qual as 
ações previstas foram apresentadas 
à população local, abrindo espaço 
para o debate com a sociedade. O 
programa, de múltiplas obras, repre-
senta um grande passo para a mo-
dernização da cidade, preparando-a 
para o futuro. 

A organização da Consulta Pública 
envolveu cerca de 40 servidores 
estaduais. Uma missão formada por 
profissionais da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e da Uni-
dade Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE), da Casa Militar, Defesa Civil, 
Instituto de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam), secretarias de 
Assistência Social (Seas) e de Co-
municação (Secom), além de con-
sultores do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID). O trabalho 
de mobilização foi realizado inces-
santemente, com as equipes indo 
às ruas para convocação no corpo 
a corpo, casa a casa, e chamando a 
atenção por mensagens em carros 
de som e em outdoors e cartazes 
pela cidade. 

Estive pessoalmente acompa-
nhando as ações preparatórias, con-
versando com vários segmentos da 
sociedade. Nos reunimos com os 
vereadores, em audiência pública 
na Câmara Municipal, com plenária 
lotada e a participação do prefeito 
Bi Garcia, ao qual agradeço a re-
ceptividade e o apoio ao programa. 

Estivemos também com a im-
prensa, artistas, comerciantes, com 
o bispo Dom José de Albuquerque 

e a Cúria da Igreja Católica, que tão 
bem nos receberam. Conversamos 
com professores e pesquisadores da 
Universidade do Estado do Amazona 
(UEA), da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e do Instituto 
Federal do Amazonas (Ifam). Con-
vidamos para o debate órgãos de 
controle, como a Defensoria Pública, 
secretarias estaduais e municipais.

O esforço deu resultado. A grande 
mobilização em torno da Consulta 
Pública, realizada com maciça parti-
cipação no dia 07 de junho, no Ins-
tituto Batista de Parintins, e também 
de forma virtual pelos canais digitais, 
mostrou que os moradores já estão 
na expectativa de que as obras se 
iniciem. O sentimento na Terra do 
Boi Bumbá é de encantamento com 
o Prosai e de certeza que as interven-
ções a serem feitas são necessárias 
e vão melhorar a qualidade de vida 
da população.

Como disse o Bispo Emérito de 
Parintins, Dom Giuliano Frigeni, trata-
-se de um movimento “sinodal”, que 
na Igreja Católica significa “aquilo 
que diz respeito a todos e deve ser 
debatido e aprovado por todos”. 
Assim será e assim já está sendo feito. 

O volume de recursos que o pro-
grama envolve é algo nunca visto em 
Parintins, é histórico. São 87,5 mi-
lhões de dólares, quase meio bilhão 
de reais que serão investidos pelo 
Governo do Amazonas, parte dele 
através de financiamento do BID. 

O Prosai permitirá levar água tra-
tada para 100% da cidade, universa-
lizando o abastecimento. Implantará 
rede de coleta e tratamento de 
esgoto, obras de drenagem e ur-
banização, abertura de novas vias, 
construção de um novo mercado, 

parques e requalificação da orla da 
Francesa. Vai impactar, diretamente, 
nos bairros da Francesa, Palmares, 
Santa Rita de Cássia, Santa Clara, 
Castanheira e Centro. Serão reassen-
tadas 832 famílias que hoje moram 
em área de risco de alagação e que 
passarão a viver em locais seguros, 
em moradias dignas, parte delas 
nas 504 unidades habitacionais que 
serão construídas pelo Prosai. 

Após a Consulta Pública, o próxi-
mo passo, agora, é a realização das 
devolutivas dos questionamentos e 
sugestões apresentados, etapa que 
ocorrerá no dia 12 de julho. A mobi-
lização também será intensa, tenho 
certeza. A população sabe que uma 
transformação está por vir e que será 
para melhor, muito melhor. 

Os benefícios do Prosai não se 
limitam às áreas de intervenção 
das obras. Vão além, ao valorizar 
o turismo, com ações que estão 
sendo estudadas para impulsioná-lo 
durante o ano todo, ao levar água 
tratada para toda a cidade e gerar 
empregos à população. 

A previsão é de que será exe-
cutado em até cinco anos, com as 
obras sendo entregues por etapas, 
conforme o planejamento aprovado. 
Ao longo desse período, vai movi-
mentar a economia do município e 
do Estado, com compra de insumos 
e contratação de mão de obra. 

Parintins, que nos presenteia com 
uma das festas mais tradicionais 
e populares do país, na cadência 
dos bois Garantido e Caprichoso, 
Patrimônio Cultural do Brasil, agora 
segue também o ritmo das obras que 
marcam o compasso do desenvol-
vimento, para tornar a cidade ainda 
mais bela do que já é.

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Consulta Pública do Prosai mobiliza Parintins 
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Cidades Prefeitura monta força-tare-
fa para fiscalizar vagas em 
estacionamentos privados

Governo do AM paga valo-
res descontados para pro-
fessores nesta sexta (16)

Concessão do registro 
de propriedade visa 
beneficiar mais de 900 
famílias

Gerson Silva

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida (Avante), 
juntamente com 

representantes da Supe-
rintendência de Patrimô-
nio da União no Amazo-
nas, assinaram termo de 
cooperação técnica com o 
objetivo de promover re-
gularização fundiária de 
imóveis no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, situado na 
zona leste de Manaus.

A concessão do registro de 
propriedade, que visa bene-
ficiar mais de 900 famílias, foi 
firmada na quarta-feira (14), 
no auditório da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), localizado na avenida 
Mário Ypiranga Monteiro, 
zona centro-sul da capital.

Além do chefe do Exe-
cutivo municipal, assinaram 
também a secretária adjunta 
de Gestão do Patrimônio 
da União, Caroline Gabas 
Stuchi, e o superintendente 
do Patrimônio da União no 
Amazonas, Mauro Leno Ro-
drigues de Souza.

Na ocasião, David Almeida 
explicou que, após a ação, 
os beneficiados vão receber, 
por meio da nova Secre-
taria Municipal de Habita-
ção e Assuntos Fundiários 
(Semhaf), os registros de 
imóveis dos seus respectivos 
lotes, fato que leva seguran-
ça aos moradores do quase 
centenário bairro.

“A partir de agora, esses 
moradores vão receber o tí-
tulo de posse e o registro do 

A concessão do registro de propriedade foi firmada na quarta-feira (14), pelo prefeito David Almeida e representantes da União

RUAN SOUZA

Prefeitura e União assinam acordo 
que regulariza imóveis em Manaus

cartório. A nossa prefeitura 
se preocupa com isso. Já 
vamos entregar o registro 
completo aos moradores. 
Vamos fazer essas tratati-
vas para que o mais breve 
possível possamos estar na 
Colônia Antônio Aleixo en-
tregando essa documenta-
ção. Essa questão é muito 
importante, pois garante a 
segurança aos moradores. 
Estamos trabalhando des-
ta forma para conseguir 
alcançar o maior número 
de pessoas possível”, en-
fatizou Almeida.

Criado a partir dos anos 
de 1930, o bairro Colônia 
Antônio Aleixo ocupa áreas 

cedendo esse documento, 
e o nosso sentimento é de 
alívio, porque estaremos 
com toda a documentação 
do nosso terreno. Isso é um 
sentimento de gratidão pela 
Prefeitura de Manaus que 
está olhando para as famílias 
da Colônia. Agora podemos 
dizer que de fato a casa e o 
terreno são nossos”, afirmou 
o morador.

Cerca de 300 famílias que 
residem no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, zona leste, 
receberão títulos definitivos 
de imóveis nos próximos 
60 dias. Outras 600 famílias 
também serão beneficiadas 
até dezembro deste ano.

FISCALIZAÇÃO EDUCAÇÃO

pertencentes à União, con-
forme registro de imóvel do 
4º Cartório de Manaus.

Regularização de outras 
áreas

O chefe do Executivo mu-
nicipal ressaltou que essa é 
apenas a primeira área da 
capital que será contem-
plada com esta parceria. 
David salientou, ainda, que 
a prefeitura irá propor a re-
gularização de outras áreas, 
como as do bairro Cidade 
de Deus, na zona norte, 
e da comunidade Coliseu, 
na leste.

“Estamos trabalhando no 
igarapé na Magalhães Bara-

ta, lá no Crespo, para conse-
guir construir um residencial 
em uma área muito próxima, 
resolvendo um problema de 
décadas. Tudo isso será dis-
cutido pela nova secretaria e 
esperamos ter boas notícias 
em breve”, afirmou o chefe 
do Executivo municipal.

A secretária adjunta da 
Gestão do Patrimônio da 
União, Caroline Gabas Stu-
chi, disse que a destinação 
de imóveis do governo fe-
deral para programas de 
habitação é projeto social.

“Estamos formulando um 
programa de democratiza-
ção dos imóveis da União 
e que tem como priorida-

de absoluta a destinação 
dos imóveis, esse patrimô-
nio público brasileiro, para 
os brasileiros. A prioridade 
dada é habitação de interes-
se social e a regularização 
fundiária das famílias que 
hoje estão ocupando áreas 
da União”, afirmou Stuchi.

Morador da Colônia Antô-
nio Aleixo, John Montenegro 
citou que o seu sentimento 
é de gratidão à Prefeitura 
de Manaus, pois ele pode 
dizer que finalmente a casa, 
onde cresceu e mora até 
hoje, é dele.

“Primeiramente, agrade-
cemos a Deus e à Prefei-
tura de Manaus por estar 
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IMMU fiscaliza vagas 
especiais

O Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
montou uma força-tarefa, na 
quarta-feira (14), que visa 
coibir estacionamentos ir-
regulares em vagas desti-
nadas a idosos e Pessoas 
com Deficiência (PcDs), nos 
supermercados e centros co-
merciais da capital. Com o 
objetivo de garantir a acessi-
bilidade e a segurança desses 
grupos, a operação foi reali-
zada por agentes de trânsi-
to espalhados em todas as 
zonas da cidade.

“Essa ação é uma resposta 
direta às crescentes reclama-
ções e denúncias recebidas 
pelo IMMU em relação à falta 
de respeito às vagas reser-
vadas. A ocupação indevida 
desses espaços prejudica di-
retamente a mobilidade e a 
autonomia das Pessoas com 
Deficiência e dos idosos, além 
de ser uma infração de trân-
sito passível de multa e ou-
tras penalidades”, enfatizou 
Stanley Ventilari, diretor de 
operações do IMMU.

Após intensa fiscalização, 
os agentes autuaram mais 

Valores descontados durante greve serão pagos 
nesta sexta-feira (16)

Dando continuidade aos 
acordos firmados com 
profissionais da Educa-
ção, o Governo do Ama-
zonas, comandado por 
Wilson Lima (UB), paga 
nesta sexta-feira (16) os 
valores descontados dos 
contracheques dos servi-
dores que faltaram às ati-
vidades escolares durante 
a greve, considerada ilegal 
pela Justiça estadual. A 
nova folha de pagamen-
to já foi processada pela 
Secretaria de Estado de 
Administração (Sead).

A medida reforça o com-
promisso assumido pelo 
governador Wilson Lima, 
em coletiva de imprensa 
no dia 1º de junho, quan-
do anunciou o reajuste 
de 8% da data-base dos 
33.168 trabalhadores da 
rede estadual de Educação 
do Amazonas.

Na ocasião, o governador 
também anunciou o rea-
juste de 18,42% no valor 
do auxílio-transporte, e o 
pagamento de progres-
sões verticais para 2.225 

professores e pedagogos, 
que serão feitas por decre-
to governamental.

Na última quarta-feira 
(7), o Governo do Ama-
zonas enviou à Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) a mensagem go-
vernamental com o rea-
juste de 8% no salário 
da categoria e garantin-
do a concessão de Re-
gime Complementar para 
secretários escolares e 
coordenadores distritais  

FORÇA-TAREFA

de 40 motoristas que es-
tavam fazendo o uso inde-
vido das vagas destinadas 
a idosos e PcDs. Além do 
monitoramento, as equi-
pes também realizaram um 
trabalho de conscientização 
de motoristas sobre a im-
portância de respeitar essas 
áreas especiais.

O IMMU reforça para que 
os motoristas, ao frequenta-
rem os centros comerciais ou 
supermercados, não utilizem 
as vagas destinadas às pes-
soas especiais.

Operação foi realizada por agentes 
de trânsito do IMMU

e regionais.
De acordo com o Projeto 

de Lei, o reajuste dado a tí-
tulo de data base, referen-
te a 2022, será concedido 
aos servidores da Seduc, 
integrantes dos grupos 
ocupacionais do Magis-
tério, de Profissionais de 
Nível Superior, Médio e 
Fundamental, a contar re-
troativo de 1º de março 
de 2023.

Outra medida prevista 
na mensagem à Aleam é 

SALÁRIO DOS PROFESSORES

Chefe do Executivo estadual, Wilson Lima anunciou reajuste de 8%

promover a alteração do 
dispositivo que enumera 
os servidores que pode-
rão trabalhar em regime 
complementar, até no má-
ximo 40 horas semanais, de 
acordo com a necessidade. 
Neste caso, os servidores 
receberiam vencimento 
proporcional à carga ho-
rária trabalhada adicional.

Avanço
Com o reajuste da da-

ta-base concedida pelo 
Governo do Amazonas, a 
remuneração de docentes 
em final de carreira, que 
passarem para a categoria 
“H”, com Doutorado, pode 
chegar a R$ 16.040,24, en-
quanto aqueles que pos-
suem Mestrado, em igual 
situação, receberão até 
R$ 10.596,23, somando o 
salário aos auxílios trans-
porte e alimentação.

Nos últimos quatro anos, 
foram concedidas pro-
gressões a mais de 20 mil 
educadores, das quais 5,5 
mil foram verticais e 14,9 
mil horizontais.

DIVULGAÇÃO ARQUIVO/SECOM



‘Operação Esfinge’ desmancha 
quadrilha responsável por golpes

Paula Brito

Integrantes de uma 
organização criminosa 
responsável por aplicar 
golpes, avaliados em 

mais de R$ 50 milhões, em 
funcionários públicos do 
Amazonas, foram presos 
durante a ‘Operação Esfin-
ge’, deflagrada na manhã 
de quarta-feira (14) pela 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 13º 
Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP).

A ação policial contou 
com o apoio da Secretaria 
Executiva-Adjunta de Inte-
ligência (Seai). Ao todo, 19 
mandados de prisão e busca 
e apreensão foram cumpri-
dos, sendo 14 em Manaus, 
que resultaram nas prisões 
de oito pessoas; além de 
cinco prisões no Rio de 
Janeiro, uma em Santa Ca-
tarina e outra em Sergipe.

Em coletiva de imprensa 
realizada na manhã desta 
quarta, na sede da Dele-
gacia Geral (DG), localizada 
no bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste da capital, o 
delegado Alessandro Al-
bino, diretor do Departa-
mento de Polícia Metropo-
litana (DPM), destacou que 
as investigações já estavam 
sendo realizadas há mais de 
um ano pelo 13° DIP.

“Hoje apresentamos mais 
um resultado positivo da 
Polícia Civil, que culminou 
na desarticulação dessa 
organização criminosa que 
causou grande prejuízo às 
vítimas”, pontuou Albino.

Esquema criminoso
Segundo o delegado Cí-

cero Túlio, titular do 13º 
DIP, as investigações ti-

veram início em 2021, e 
apontaram que a quadrilha 
utilizava o método de “pi-
râmide financeira” para co-
optar servidores públicos 
do estado do Amazonas, 
por meio da abertura de 
dezenas de empresas que 
serviam como base para 
lavagem de capitais. Des-
sa forma, os funcionários 
eram induzidos a contrair 
empréstimos consignados.

“Os infratores consegui-

Grupo criminoso lucrou 
mais de R$ 50 milhões 
por meio do método 
de pirâmide financeira

ram acesso às margens 
consignadas dos servido-
res públicos e, desta for-
ma, induziam as vítimas a 
contratar um empréstimo. 
Posteriormente, os valo-
res eram repassados para 
empresas bases e escoa-
dos nas demais institui-
ções criadas pelo grupo 
para dificultar e dissimu-
lar a questão da lavagem 
do dinheiro”, explicou  
Cícero Túlio.

Delegado Cícero Túlio, titular do 13º DIP

Ainda conforme a autori-
dade policial, os golpistas 
usufruíam de boa parte 
dos capitais com a aqui-
sição de veículos de luxo, 
imóveis, além da realização 
de eventos milionários e  
viagens internacionais.

Pelo menos cinco dos 
alvos, segundo Túlio, já 
haviam sido presos em 
outubro de 2022, durante 
a operação ‘Fair Play’, da 
Polícia Federal.

Procedimentos
Ainda segundo o delega-

do, todos os envolvidos res-
ponderão por organização 
criminosa, estelionato, cri-
mes contra a ordem econô-
mica, relações de consumo, 
ordem tributária, sistema 
financeiro, além de falsi-
dade ideológica e fraude 
processual. Eles serão en-
caminhados à audiência de 
custódia e ficarão à dispo-
sição da Justiça.

Homem é 
assassinado 
no Morro da 
Liberdade

ZONA SUL

Pauline Lima

Um homem identificado 
como André Almeida de Aqui-
no, de 33 anos, foi assassinado 
na quarta-feira (14), em uma 
esquina do bairro Morro da 
Liberdade, zona sul de Ma-
naus. Segundo informações 
preliminares, o crime ocorreu 
por volta de 17h30.

Testemunhas relataram aos 
policiais que um carro preto, 
de modelo e placa ainda não 
identificados, se aproximou 
da esquina onde a vítima cos-
tumava passar as tardes. Na 
ocasião, dois homens saíram 
do veículo, efetuando tiros de 
pistola 9mm contra André, en-
quanto um terceiro suspeito 
estava ao volante.

Ainda conforme os relatos, 
André Aquino ainda tentou 
correr ao perceber a chegada 
dos criminosos, mas foi alve-
jado várias vezes e morreu 
no local.

O tenente João Cleusimar, 
da 2ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), infor-
mou que a vítima tinha pas-
sagem por tráfico de drogas 
e homicídio. Ainda de acordo 
com a autoridade policial, a 
polícia tentou localizar o pa-
radeiro dos criminosos, mas 
não obteve êxito.

O Instituto Médio Legal 
(IML) foi acionado até o local, 
onde fez a remoção do cor-
po. A polícia deve investigar 
o caso.

ERLON RODRIGUES
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SSP-AM apreende drogas e armas em 
invasão no bairro Santa Etelvina

DIVULGAÇÃO

Gerson Silva

Durante o cumprimento da 
operação “Cidade Mais Segu-
ra”, agentes da Secretaria Exe-
cutiva Adjunta de Operações 
(Seaop), da Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM), apreenderam dro-
gas e armas de fogo em uma 
invasão localizada no bairro 
Santa Etelvina, na zona norte 
da capital amazonense.

Na operação policial, ocor-
rida na última terça-feira 
(13), policiais receberam in-
formações de que um gru-
po suspeito estava armado 
e comercializando drogas na 
localidade. As equipes foram 
aos endereços informados e 
confirmaram a denúncia.

Em decorrência das buscas, 
foram apreendidos: uma espin-
garda calibre 28, um revólver 
calibre 22, um simulacro de 
arma de fogo, oito munições, 
para os calibres 12 e 28. Além 
dos armamentos, também fo-
ram apreendidas três porções 
de oxi, uma porção de maconha 

OPERAÇÃOFURTO

Trio é detido por roubo de 
celular dentro de ônibus

Três homens foram deti-
dos após furtarem o apare-
lho celular de uma passagei-
ra da linha 602 do transporte 
coletivo. O fato aconteceu 
na tarde de quarta-feira (14), 
na avenida Maceió, bairro 
Nossa Senhora das Graças, 
zona centro-sul da capital. 
Os suspeitos não tiveram os 
nomes divulgados.

Segundo relatos da víti-
ma à polícia, o trio a teria 
empurrado para praticar o 
roubo. Ao perceber a ação  

e duas balanças de precisão. Os 
suspeitos conseguiram fugir.

O secretário da Seaop, coro-
nel César Andrade, informou 
que a apreensão é resultado de 
um trabalho constante realiza-
do pelas equipes, que buscam 
localizar o grupo suspeito de 

Suspeitos foram levados ao 1° DIP

ter praticado na última semana, 
um atentado na localidade.

“Essa é mais uma responsa 
que estamos dando à socieda-
de para àquelas pessoas que, 
realmente, tentam prejudicar 
o Sistema de Segurança e às 
pessoas de bem terão resposta 

criminosa, a mulher gritou 
e pediu ajuda. Na ocasião, 
uma viatura de polícia pas-
sava pelo local e percebeu 
o desespero da passageira. 

Os policiais, então, se di-
rigiram até o ônibus, onde 
realizaram a abordagem e 
encontraram o celular em 
posse dos criminosos.

Após o ocorrido, os 
suspeitos foram levados 
ao 1° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) para os  
procedimentos cabíveis.

à altura e de forma contunden-
te”, afirmou.

Os materiais apreendidos 
foram levados ao 6° Distri-
to Integrado de Polícia (DIP), 
onde será instaurado inquérito 
policial para investigar e punir 
os envolvidos.

Materiais apreendidos foram levados ao 6° DIP

DIVULGAÇÃO

O IML foi acionado até o local, 
onde fez a remoção do corpo

CELSO MAIA/VDN



Política Ação que pede cassação de man-
dato de senador do ex juiz Sérgio 
Moro (União Brasil) avança

MANDATO DE MORO

Presidente cancela viagem de 
ministro que articula prêmio 
Nobel da Paz a Lula

LULA E O NOBEL DA PAZ

Senador pelo Amazo-
nas, Omar é relator do 
PL no Senado

Agência Brasil

A equipe econômica 
prefere que o Sena-
do mantenha a ver-
são do arcabouço 

fiscal aprovada pela Câmara 
dos Deputados para corri-
gir eventuais distorções no 
futuro, disse na terça-feira 
(13) o senador Omar Aziz 
(PSD-AM), relator do proje-
to de lei complementar. No 
início da noite, ele se reuniu 
com o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, e disse 
que uma eventual falta de 
espaço de até R$ 40 bilhões 
no Orçamento do próximo 
ano pode ser corrigida pos-
teriormente.

“Eles acham que [a falta 
de espaço] não chega a R$ 
40 bilhões, mas em torno de 
R$ 30 bilhões. Eles não [pe-
diram ajuste], acham que 
qualquer mudança só vai 
protelar, e existe o compro-
misso de que, se houver ar-
recadação, você possa, por 
meio de PLN [projeto de 
lei do Congresso Nacional], 
ajustar e gastar mais com 
base no que você arrecadar 
mais”, afirmou Aziz.

O senador reiterou que 
pretende apresentar o re-
latório no mesmo dia da 
audiência pública na Co-
missão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE), no próximo 
dia 20. A comissão votaria a 
proposta no próximo dia 21.

Mais cedo, o secretário 
de Orçamento Federal do 
Ministério do Planejamen-
to, Paulo Bijos, disse que 
o governo quer discutir no 
Senado alternativas para 

Omar se reuniu nesta semana com o ministro da Fazenda Fernando Haddad para definir regras do Arcabouço Fiscal

Omar diz que Fazenda não 
quer atrasar Arcabouço Fiscal

evitar o corte de R$ 30 
bilhões a R$ 40 bilhões 
de despesas discricionárias 
(não obrigatórias) em 2024. 
Segundo o secretário, mu-
danças no projeto instituí-
das pelo relator na Câmara, 
deputado Cláudio Cajado 
(PP-BA), podem ocasionar 
falta de espaço fiscal para 
o governo gastar no pró-
ximo ano.

O texto aprovado pela Câ-
mara fixou os critérios para 
corrigir o limite de gastos 
de forma permanente, sem 
depender do projeto da Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) de cada ano, 
como previa a versão origi-
nal. Outra mudança ocorreu 
em relação ao período de 
inflação usado para corrigir 
o limite de gastos.

A versão original estabe-

lecia que o limite seria cor-
rigido pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) apurado de 
janeiro a junho e uma es-
timativa para o IPCA de 
julho a dezembro do ano 
anterior ao Orçamento. O 
substitutivo da Câmara al-
terou o período para o IPCA 
efetivo entre julho de dois 
anos antes e junho do ano 
anterior.

Correções
A própria proposta de ar-

cabouço fiscal prevê dois 
mecanismos para recompor 
os cerca de R$ 40 bilhões em 
2024. No entanto, o projeto 
de lei do Orçamento do 
próximo ano, a ser enviado 
no fim de agosto, terá de 
ser enviado com o corte 
de despesas discricionárias 

nesse valor.
O primeiro mecanismo, 

a ser acionado em janeiro, 
permitirá que o Orçamento 
de 2024 seja alterado para 
incluir a inflação registrada 
no segundo semestre de 
2023. O segundo, previsto 
para maio de 2024, per-
mite atualizar as receitas 
estimadas no Orçamento 
com base na segunda re-
visão bimestral de receitas 
e despesas.

Pontos de preocupação
Aziz diz que o texto da 

Câmara tem dois pontos de 
preocupação. O primeiro 
ponto são as travas im-
postas no Fundo Constitu-
cional do Distrito Federal 
pelo arcabouço, que po-
dem impactar o pagamento 
dos servidores da saúde, 

da educação e da segu-
rança do DF. O segundo é 
o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Fundeb).

Segundo Aziz, o ministro 
Fernando Haddad afirmou 
que eventuais mudanças 
no texto têm de ser tratadas 
entre os parlamentares. O 
senador, no entanto, ad-
mitiu a possibilidade de 
negociações para aprovar o 
arcabouço sem alterações 
em troca de vetos nos arti-
gos sobre os dois temas. O 
relator assegurou que está 
debatendo as emendas re-
cebidas no Senado ponto a 
ponto com o Ministério da 
Fazenda e disse que even-
tuais alterações de mérito 
no projeto serão decididas 
em acordo com o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira.
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Sinésio entrega relatório 
de CPI à Câmara

Na terça-feira (13), a Co-
missão de Minas e Energia 
da Câmara dos Deputados 
sediou uma Audiência Públi-
ca para discutir a situação da 
Amazonas Energia. A reunião 
teve como objetivo principal 
analisar a qualidade dos ser-
viços prestados pela conces-
sionária de energia elétrica no 
estado do Amazonas, bem 
como abordar as constantes 
reclamações dos usuários.

Presidida pelo deputado 
federal Fausto Jr (UB), que 
participou das investigações 
contra a empresa na Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), a audiência 
contou com a presença do 
deputado Sinésio Campos 
(PT), responsável pela presi-
dência da CPI, e do deputado 
Mário César Filho (UB). Além 
dos parlamentares, repre-
sentantes da empresa e da 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) estiveram 
presentes no debate.

Sinésio  fez a entrega for-
mal aos deputados federais 
do relatório final da CPI da 

Chefe de gabinete de Zelensky liga 
para assessor de Lula

O chefe do gabinete pre-
sidencial ucraniano, Andriy 
Yermak, conversou com o as-
sessor especial para Assuntos 
Internacionais da Presidência, 
Celso Amorim, sobre a im-
portância da participação do 
Brasil em uma cúpula pela paz, 
que seria promovida pelo pre-
sidente da Ucrânia, Volodymyr 
Zelenski, e poderia ocorrer 
em julho. Yermak ligou para 
Amorim nessa terça-feira (13).

Em publicação no Twitter, o 
chefe de gabinete de Zelenski 
escreveu que a destruição da 
represa de Nova Kakhovka 
“prova a extrema relevância 
da fórmula da paz ucraniana”. 
A Ucrânia acusa a Rússia de ex-
plodir a barragem. Ela fornece 
água para a península ucrania-
na da Crimeia e para resfriar a 
Usina Nuclear de Zaporizhzhia.

“Falei sobre a preparação 
para a Cúpula Global pela Paz, 
na qual a Ucrânia busca en-
volver a comunidade mundial 
para implementar a fórmula 
da paz do presidente Volo-
dymyr Zelenski. A experiência 
do Brasil em proteção ambien-

tal é extremamente valiosa 
para nós”, escreveu.

Segundo informações divul-
gadas pelo jornal Folha de 
São Paulo, de acordo com o 
governo brasileiro, o telefo-
nema de Yermak a Amorim 
foi “muito positivo” e ajuda a 
distensionar a relação entre 
Brasil e Ucrânia.

Na cúpula do G7 (grupo dos 
sete países mais industriali-
zados do mundo) no Japão, 
no fim de maio, houve de-
sencontros nas agendas do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e do presidente ucrania-

BRASÍLIA

Missão Nobel 
pausada

LULA

Lula cancelou sua pró-
pria decisão de enviar Celso 
Amorim, seu assessor es-
pecial para assuntos inter-
nacionais, em uma viagem 
à Noruega, A informação é 
do site O Antagonista.

Sem indicar as razões da 
decisão, o petista reviu nesta 
quarta-feira (14) um despa-
cho dado na semana passa-
da. Amorim iria participar de 
reuniões do Fórum de Oslo, 
que reúne vários ganhado-
res do Nobel da Paz, como 
o ex-presidente dos EUA 
Jimmy Carter (premiado em 
2002), o ex-presidente co-
lombiano Juan Manuel San-
tos (2016) e o ex-secretário 
da ONU Kofi Annan (2001).

Ao mandar Amorim para 
se encontrar com autorida-
des do país e com membros 
do Fórum de Oslo, Lula po-
deria estar tentando pavi-
mentar seu caminho para o 
prêmio Nobel da Paz — um 
sonho que ele alimenta des-
de 2003.”

Energia resultado de meses 
de investigação, que ouviu 
depoimentos de consumi-
dores, técnicos, especialistas 
e representantes da Ama-
zonas Energia. Agora, espe-
ra-se que as conclusões e 
recomendações contidas no 
documento possam nortear 
ações futuras para a me-
lhoria dos serviços presta-
dos pela concessionária de 
energia elétrica no estado do 
Amazonas, visando atender 
às demandas e garantir a 
satisfação dos usuários.

Sinésio na Câmara Federal

no. Além disso, algumas de-
clarações de Lula foram vistas 
como inclinadas para o lado do 
presidente da Rússia, Vladimir 
Putin. Em viagem à China, 
em abril, Lula afirmou que 
os Estados Unidos e a União 
Europeia estão incentivando 
a guerra ao fornecer armas 
à Ucrânia 

Entre abril e maio deste ano, 
Celso Amorim também esteve 
em Moscou, capital russa, e em 
Kiev, capital da Ucrânia, em 
diálogo com os presidentes 
dos dois países para conhe-
cer suas exigências para um 
acordo de paz. Desde o início 
do mandato, o presidente Lula 
manifesta a intenção de reunir 
um grupo de países neutros 
para negociar o fim do conflito.

O presidente brasileiro man-
tém sua posição sobre a guer-
ra na Ucrânia, condenando a 
invasão territorial do país pela 
Rússia. No G7, após as primei-
ras tratativas de Amorim, Lula 
afirmou que, neste momento, 
não há interesse das partes 
em ceder em alguma medida 
e falar sobre a paz.

GUERRA RUSSIA X UCRÂNIA

Celso Amorim, ministro de Lula

Ação no TRE-
PR que pede 
cassação de 
Moro avança

SÉRGIO MORO

A ação que pede a cassa-
ção do senador Sergio Moro 
(União-PR) por acusações de 
abuso de poder econômico 
e suspeita de “caixa 2” em 
sua campanha ao Senado 
teve desdobramento no Tri-
bunal Regional Eleitoral do 
Paraná (TRE-PR). Na manhã 
desta terça-feira (13), o de-
sembargador Mario Helton 
Jorge decidiu pela continui-
dade das investigações contra 
o ex-juiz da Lava-Jato por 
supostas atitudes ilícitas e ile-
galidades financeiras no pleito  
de 2022.

O relator da ação uniu as 
ações propostas pela Fede-
ração Brasil da Esperança do 
Paraná (PT, PV, PCdoB) e pelo 
Partido Liberal (PL), ambas 
com teor semelhante, e deter-
minou a expedição de ofício ao 
Podemos Nacional, Podemos 
Paraná, União Brasil Nacional, 
União Brasil Paraná, Funda-
ção Trabalhista Nacional e 
Fundação Índigo, para que 
apresentem as informações e 
documentos requeridos pelos 
autores da ação dentro de um 
prazo de dez dias.

O desembargador acatou 
os argumentos da denúncia 
de que Moro teria orques-
trado um conjunto de ações 
visando aproveitar a estrutura 
e exposição da pré-campanha 
presidencial para, posterior-
mente, migrar para uma dis-
puta de menor visibilidade, 
ferindo a igualdade de condi-
ções entre os concorrentes ao 
cargo de Senador no estado 
 do Paraná.

Mario Helton Jorge ainda 
levanta a presença de indícios 
de triangulação de recursos, 
financiamento e gastos não 
contabilizados de campanha 
eleitoral, bem como corrup-
ção na mudança de legenda 
e desistência de cargo.



a mais de 400% ao ano. Uma 
dívida de R$ 1.000 contraída 
em janeiro, por exemplo, pode 
chegar a R$ 5.000 em dezembro. 

Já no cheque especial, as taxas 
de juros totalizam mais de 100% 
ao ano. Com isso, uma dívida de 
R$ 1.000 em janeiro pode fechar 
em R$ 2.300 no final do ano. 

Segundo a pesquisa, a inadim-
plência também impacta nega-
tivamente no estado emocional 
do indivíduo, causando estresse 
e conflitos familiares em mais de 
60% dos brasileiros.

O levantamento também 
apontou que apenas 21,9% 
das pessoas se sentem pre-
paradas para lidar com uma 
despesa inesperada.

deslocamento. Além disso, 
tem vantagens, como menor 
valor de aquisição e baixo 
custo de manutenção, o que 
atrai novos consumidores”.
Por outro lado, o presiden-
te da Abraciclo lembra que 
a alta das taxas de juros, o 
acesso ao crédito e a dimi-
nuição do poder aquisitivo 
da população podem frear  
esse crescimento. 

Vendas no varejo
Em maio, foram licenciadas 

161.505 motocicletas, volume 
21,1% maior na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado (133.344 unidades) 
e 33,5% superior em relação 
a abril (120.969 motocicletas). 
Segundo dados da Abraciclo, 
esse foi o melhor resulta-
do para o mês desde 2011 
(171.681 unidades). “O bom 

desempenho das vendas no 
varejo é um reflexo da curva de 
produção nas unidades fabris 
que tiveram produção plena 
em abril. Com isso, as conces-
sionárias puderam atender 
ao consumidor que aguarda 
por uma motocicleta”, explica 
Bento. “Dessa forma, estamos 
reduzindo eventuais filas de 
espera”, completa.

As três categorias mais 

Economia

Ainda de acordo com 
os dados da associa-
ção, esse foi o melhor 
resultado para o mês 
desde 2012

A indústria de moto-
cicletas atingiu em 
maio o melhor resul-
tado do ano. Levanta-

mento feito pela Associação 
Brasileira dos fabricantes de 
motocicletas, ciclomotores, 
motonetas, bicicletas e simi-
lares – Abraciclo, aponta que 
155.118 unidades saíram das 
linhas de produção do PIM 
(Polo Industrial de Manaus), 
alta de 19,5% na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado (129.781 motocicle-
tas) e de 32,8% em relação a 
abril (116.809 unidades).

Ainda de acordo com os 
dados da associação, esse 
foi o melhor resultado para 
o mês desde 2012 (171.734 
motocicletas). No acumula-
do do ano foram fabricadas 
668.997 motocicletas, volu-
me 17,5% superior ao mes-
mo período do ano passado 
(569.598 unidades). 

O presidente da Abraciclo, 
Marcos Bento, explica que 
os números alcançados nos 
cinco primeiros meses do ano 
estão dentro do planejado. 
“Tivemos um mês cheio em 
maio, com 22 dias úteis, o 
que nos permite equilibrar 
melhor a oferta e a demanda 
por motocicletas”.

Bento ressalta que o seg-
mento de motocicletas deve 
seguir a tendência de alta. 
“A motocicleta é uma op-
ção ágil e econômica de 

A indústria de motocicletas atingiu em maio o melhor resultado do ano.

Produção de motocicletas 
ultrapassa 155 mil unidades

emplacadas foram a Street 
(86.247 unidades e 53,4% 
de participação no mercado), 
Trail (30.015 motocicletas e 
18,6%) e Motoneta (19.555 
unidades e 12,1%). Mercado 
por região

A região Nordeste foi a que 
registrou o maior crescimento 
no ranking de emplacamen-
tos. Em maio, foram licenciadas 
49.807 motocicletas, alta de 
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61% dos endividados fazem 
‘rodízio’ para pagar contas

O rodízio de contas é um 
hábito que faz parte da vida de 
61% das pessoas endividadas 
no Brasil. O dado é do levan-
tamento feito pelo Instituto Lo-
comotiva, que também mostra 
que a falta de planejamento 
financeiro é um dos grandes 
problemas dos brasileiros.  

Dessa forma, a maioria dos 
inadimplentes escolhe qual dívi-
da pagar no mês usando como 
base o valor dos juros e o quanto 
podem atrasar. Dessa forma, a 
maioria dos inadimplentes es-
colhe qual dívida pagar no mês 
usando como base o valor dos 
juros e o quanto podem atrasar.

Atualmente, as taxas de juros 
dos cartões de crédito chegam 

INADIMPLÊNCIA

A reserva de emergência deve ser encarada com seriedade

Divulgação

Abraciclo

redacao@vanguardadonorte.com.br |Valéria Santana

26,9% na comparação com o 
mesmo mês do ano passado 
(39.246 unidades). Exportações.

As fabricantes de motoci-
cletas instaladas no PIM ex-
portaram 3.020 unidades em 
maio. O volume é 49,6% infe-
rior ao registrado no mesmo 
mês do ano passado (5.990 
motocicletas) e 17,5% me-
nor na comparação com abril  
(3.659 unidades).

4,806

4,807

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

304,75
120.823,61

-3,96 
119.068,77

VENDADólar
Variação
-1,14 %

5,203

5,204

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,82 %

Carros elétricos são prioridade para 
transição energética

O desenvolvimento de 
uma indústria voltada à 
produção de carros elétri-
cos é uma das prioridades 
do governo federal. Para 
viabilizar a fabricação e a 
comercialização desse tipo 
de veículo, as autoridades 
do setor pretendem fazer 
do país um grande centro 
produtor de baterias de lítio.

A afirmação foi feita nesta 
quarta-feira (14) pelo mi-
nistro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, durante 
a abertura do evento Anfa-
vea: Conduzindo o Futuro 
da Eletrificação no Brasil, 
promovido pela Associa-
ção Nacional dos Fabrican-
tes de Veículos Automo-
tores, em Brasília. Um dos 
componentes mais caros 
dos veículos automotivos 
elétricos é a bateria, que 
pode ser de lítio, substân-
cia bastante encontrada em 
território nacional.

“Temos desenvolvido a 
cadeia de produção do 
lítio, fundamental para a 
eletrificação da frota. Tor-

naremos o nosso país um 
hub para a produção de 
baterias, com geração de 
emprego e renda para nossa 
população, como no Vale 
do Jequitinhonha [MG]”, 
disse Alexandre Silveira ao 
citar a mobilidade elétrica 
como uma das principais 
frentes para descarbonizar 
os transportes. 

Vantagem competitiva
Segundo ele, o país já do-

mina a tecnologia voltada 
à produção desse tipo de 

bateria, mas precisa ago-
ra garantir escala para se 
tornar mais competitivo, 
tornando esta uma “reali-
dade acessível” à popula-
ção. “Mas quero ressaltar: 
faremos tudo isso sem es-
quecer dos biocombustí-
veis”, acrescentou. Silveira 
reiterou que o Brasil tem 
“compromisso claro” com a 
transição energética e com 
a redução do carbono na 
matriz de transportes, além 
de se destacar por 88% de 
sua matriz elétrica ser de 

PRIMEIRO DIA

Veículos elétricos e híbridos expostos no evento da Anfavea

fontes limpas. PL dos Com-
bustíveis do Futuro.

De acordo com o ministro, 
todas essas questões foram 
levadas em conta para a 
formulação do chamado PL 
dos Combustíveis do Futuro 
que, segundo ele, está em 
fase final de aprimoramento 
pela Casa Civil após larga dis-
cussão com diversos atores 
do segmento produtivo da 
indústria automotiva. “Com 
isso, vamos destravar tam-
bém novas possibilidades 
para os setores de aviação 
e de transporte terrestre”, 
complementou, ao lembrar 
da importância do setor au-
tomotivo para a economia, 
por meio de cadeias produti-
vas vinculadas, gerando ain-
da mais emprego e renda no 
país. Durante o evento Con-
duzindo o Futuro da Eletrifi-
cação no Brasil, autoridades 
e empresários participam de 
diversos painéis sobre expe-
riências internacionais vol-
tadas a mobilidade elétrica 
veicular; produção local de 
veículos elétricos e baterias.

Melhor resultado do ano

Marcelo Camargo/Agência Brasil
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considerada melhor do 
que a recebida anterior-
mente do consórcio for-
mado pela Adnoc (estatal 
de petróleo de Abu Dhabi) 
e do fundo de private 
equity (de participação 
em empresas) americano 
Apollo, formada por títu-
los e debêntures. A No-
vonor, antiga Odebrecht, 
controla a Braskem com 
50,1%, enquanto a Petro-
bras tem 47%. Outros 2,9% 
de ações ordinárias estão 
no mercado de ações.

De acordo com um es-
pecialista, a compra da 
Braskem está sendo tratada 
como segredo de estado 
dentro da Petrobras. Mas 
quem acompanha de perto 
o desenrolar do negócio 
prevê que a compra da fatia 
da Novonor pode acabar 
sendo feita pela própria 

Petrobras, com objetivo de 
agregar valor aos produtos 
da companhia nas plantas 
petroquímicas da Braskem.

Outra possibilidade es-
tudada pela estatal bra-
sileira seria uma com-
posição com a Unipar, 
para reduzir riscos dian-
te do endividamento da 
Braskem. Mas a preferên-
cia da empresa seria pelo 
controle, tornando a Pe-
trobras novamente uma 
empresa integrada.

No governo Bolsonaro, 
uma eventual venda da 
participação da Petrobras 
na Braskem chegou a ser 
tentada, mas não houve 
interesse de nenhum in-
vestidor e a operação foi 
suspensa. ESTRATÉGIA

Para elevar sua fatia na 
Braskem, a Petrobras pre-
cisava fazer uma revisão 

no plano estratégico da 
companhia. A estatal não 
pode fazer oferta por ati-
vos que não estejam no 
planejamento. Por isso, se 
apressou para divulgar as 
diretrizes do novo plano 
que está sendo elaborado. 
O objetivo de diversificar 
o portfólio já faz menção 
direta a produtos petro-
químicos e fertilizantes, 
o que indica a volta da 
estatal ao setor.

Em 2007, a Petrobras 
comprou uma pequena 
participação na Braskem, 
companhia resultante da 
fusão de seis empresas 
do setor, e aos poucos 
foi crescendo, até chegar 
aos atuais 47% de ações 
ordinárias e 36,1% do ca-
pital total.

Em uma eventual aqui-
sição da participação in-

A Petrobras tem direi-
to de preferência so-
bre as ações da com-
panhia petroquímica

A Petrobras pre-
tende se tornar a 
controladora da 
Braskem ao fim 

do processo de venda da 
empresa, segundo apu-
rou o Estadão/Broadcast. 
A iniciativa significaria a 
retomada do projeto ori-
ginal da estatal iniciado 
em 2007.

A Petrobras tem direi-
to de preferência sobre 
as ações da companhia 
petroquímica e poderá 
cobrir a oferta da Uni-
par, de R$ 10 bilhões em 
dinheiro. A proposta foi 

tegral da Novonor, a Pe-
trobras ficaria com 97,1% 
da Braskem. Além dessa 
fatia, a estatal ainda pos-
sui no setor petroquími-
co a Metanor, líder na 
produção de metanol no 
Nordeste e com sede em 
Camaçari, Bahia, que o 
governo anterior também 
não conseguiu vender. A 
única venda bem-suce-
dida foi da Deten, em 
julho de 2022, por R$ 514 
milhões. Para o professor 
do Instituto de Energia 
da PUC-Rio, Edmar Almei-
da, uma eventual compra 
do controle da Braskem 
não traria problemas de 
concentração de merca-
do, já que a Petrobras se 
desfez de praticamente 
todos os ativos petroquí-
micos e a Metanor é uma 
importadora, não produ-

Governo busca saídas para 
evitar corte de 40 bi 

A equipe econômica entrou 
em campo para evitar que o 
projeto de lei orçamentária 
(PLOA) de 2024 seja enviado 
ao Congresso em agosto com 
a necessidade de um corte de 
pelo menos R$ 40 bilhões em 
despesas devido às regras do 
novo arcabouço fiscal.

O governo não fala publica-
mente, mas quer evitar o que 
aconteceu, no ano passado 
- último ano do governo Bol-
sonaro - quando a equipe do 
então ministro da Economia, 
Paulo Guedes, foi obrigada a 
enviar ao Congresso projeto 
do Orçamento com cortes 
em programas importantes 
por falta de espaço no teto 
de gastos. Esses cortes atin-
giram uma série programas 
importantes, como o Farmácia 
Popular e Minha Casa Minha 
Vida, minando a popularida-
de de Bolsonaro durante a 
disputa eleitoral com o agora 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. Duas alternativas estão 
em análise: alterar a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO) 
para vincular essas despesas 
aos dois créditos suplementa-
res (extras) previstos para 2024 

PLOA

no projeto do arcabouço apro-
vado na Câmara ou negociar 
um ajuste no texto do novo 
marco fiscal no Senado. Na 
segunda opção, o texto teria de 
voltar para uma nova votação 
na Câmara, o que exigiria uma 
nova negociação com depu-
tados. A primeira alternativa 
já foi usada em orçamentos 
passados. Inflação

O problema para a equipe 
econômica de Lula é o ponto 
de partida do espaço para des-
pesas em 2024, primeiro ano de 
vigência da nova regra fiscal.

Governo quer evitar o que aconteceu 
no último ano
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tora no País. “Não vejo o 
que muda se a Petrobras 
aumentar a participação 
na Braskem, ela não tem 
outros ativos nessa área 
(resinas termoplásticas) 
e já estava lá dentro”,  
avaliou Almeida.

Já Ilan Arbetman, da 
Ativa Investimentos, des-
tacou que o setor petro-
químico já é muito con-
centrado, com a Braskem 
representando dois terços 
do total, e deveria ter 
uma atenção do Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade). “Você 
demanda alto capital na 
petroquímica, o que é 
uma barreira de entrada 
para novos entrantes. Só 
a Braskem, por si só, já 
é uma gigante que de-
manda uma atenção do  
Cade”, afirmou.

Decreto estabelece BC como regulador 
do mercado de criptoativos 

REUTERS

O decreto, assinado por Lula, 
foi publicado no diario oficial

O governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
determinou que o Banco 
Central será regulador do 
mercado de criptoativos 
no país, como bitcoins. 
O decreto, assinado pelo 
chefe do Executivo, foi pu-
blicado nesta quarta-fei-
ra (14), no Diário Oficial  
da União.

O texto estabelece que 
a autoridade monetária vai 
regular a prestação de ser-
viços desses ativo virtuais; 
regular, autorizar e super-
visionar as prestadoras de 
serviços; e deliberar sobre 
outras questões envolven-
do a temática. A escolha 
do BC para a missão já 
era esperada por agentes 
do setor, ainda que não 
estivesse definida. No final 
do ano passado, depois de 
sete anos de tramitação, 
a Câmara dos Deputados 
aprovou um projeto de lei 
que regulamenta o merca-
do de criptoativos em ter-
ritório nacional.

O texto aprovado no Con-

MERCADO

gresso não especifica um 
órgão regulador da ativida-
de, mas afirma que compete 
ao Poder Executivo atribuir a 
um ou mais órgãos públicos 
a disciplina do funciona-
mento e a supervisão da 
prestadora de serviços de  
ativos virtuais.

Por isso, havia uma expec-
tativa de que fosse nome-
ado o Banco Central -que 

já demonstrou interesse 
em assumir a responsabi-
lidade. Mas, mesmo que a 
autoridade monetária seja 
escolhida, a regulação dos 
ativos digitais que repre-
sentam valores mobiliários 
continuará sendo compe-
tência da CVM, como cons-
ta no decreto publicado  
nesta quarta.

A lei aprovada pelos par-

lamentares dispõe sobre di-
retrizes a serem observadas 
nas atividades e na regula-
mentação das prestadoras 
de serviços de ativos vir-
tuais. Esses ativos, por sua 
vez, foram definidos pela 
legislação como uma re-
presentação digital de valor 
que pode ser negociada ou 
transferida e utilizada para 
fins de pagamento ou in-
vestimento. A lei traz uma 
definição bastante genérica 
e, para evitar ruídos, expli-
cita algumas exceções. Não 
entram nessa definição pro-
gramas de fidelidade e de 
milhagem, além de moe-
das fiduciárias. Isso signi-
fica que o real digital -que 
está em estudo pelo Banco 
Central- não será regido 
por essa legislação. No caso 
de ativos representativos de 
valores mobiliários -títulos 
ou contratos de investi-
mento coletivo ofertados 
publicamente-, continuam 
valendo as regras da CVM 
(Comissão de Valores Mo-
biliários).

Petrobras avalia 
assumir controle 

da Braskem

A Petrobras tem direito de 
preferência sobre as ações da 
companhia petroquímica



Prêmio foi na catego-
ria Melhor Trabalho 
em Equipe

O Brasil recebeu o 
prêmio de Me-
lhor Trabalho em 
Equipe na Mostra 

dos Países e Regiões da 15ª 
Quadrienal de Praga (PQ’23), 
considerado o maior evento 
mundial de design, perfor-
mance, cenografia e arquite-
tura teatral. O prêmio foi para 
a exposição Encruzilhadas: 
acreditamos nas esquinas, 
uma instalação imersiva e 
interativa composta por sete 
esculturas sonoras, chama-
das “oferendas sonoras”, 
criadas de forma colabora-
tiva por artistas de todos os 
estados do país. Mais três 
oferendas foram criadas pela 
curadoria, em parceria com  
artistas selecionados.

Não é a primeira vez que o 
Brasil é premiado no evento. 
Já ganhou três medalhas 
de ouro e duas Trigas de 
Ouro, premiação máxima, 
nos anos de 1995 e 2011. 
A Fundação Nacional de Ar-
tes (Funarte) investiu R$ 1,5 
milhão para a participação 
da delegação brasileira no 
festival, que ocorre até o 
próximo dia 18 na capital 
da República Tcheca.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o diretor de Artes 
Cênicas da Funarte, Rui 
Moreira, disse que a expo-
sição coletiva reflete a di-
versidade do país, por meio 
da construção de figurino, 
de cenário e sonorização. 
“Mostram um pouco dessa 
riqueza geral da nação que 
a gente transforma nesse 
novo viver, nesse olhar, em 
imagens, em sonhos, em 
cantaria”, disse.

Moreira destacou ainda 
que o prêmio por equipe 

O prêmio foi para a exposição Encruzilhadas

Brasil é premiado em maior evento 
de design e cenografia do mundo

joga visibilidade aos téc-
nicos, que não costumam 
ser lembrados. “Quando a 
gente tem um espaço em 
que aquilo que é a arte final 
pode trazer e expor as eta-
pas que são construídas por 
verdadeiros mestres tam-
bém, isso é muito rico e 
nos deixa muito contentes”. 
Criação da exposição

Para contemplar a plura-
lidade das cenas do país, a 
curadoria da exposição fez 
um levantamento das obras 
cênicas apresentadas entre 
2019 e 2022 em todos os 
estados brasileiros.

Foi selecionado um artista 
da sonoridade da cena de 
cada unidade da Federação 
para o trabalho coletivo. 

Em dois estados, formaram-
-se duplas, totalizando 29 
artistas. Organizados em 
sete grupos com quatro 
a cinco artistas, eles tra-
balharam em modo online 
por aproximadamente um 
mês para a criação das sete 
oferendas sonoras. No mês 
de abril, partes das criações 
e elementos de cada ofe-

renda foram levadas para 
São Paulo e ganharam cor-
po, com a colaboração de 
alguns artistas e técnicos, 
que juntos com membros 
da curadoria, fizeram pré-
-montagem da exposição 
apresentada em Praga.

A representação brasi-
leira foi coordenada pelo 
movimento PQBrasil e or-

Edifício desaba na Espanha 
minutos após ser evacuado

Um prédio de cinco an-
dares desabou na manhã 
desta terça-feira em Teruel, 
na província espanhola de 
Aragão. Segundo o jornal El 
País, o edifício, que abrigava 
famílias, tinha sido evacua-
do minutos antes.

Uma vizinha alertou após 
ouvir “um som de esta-
los”. Quando os bombeiros 
chegaram ao local, alguns 
moradores já tinham come-
çado a deixar o prédio devi-
do ao som, e os bombeiros 
concluíram as operações de 
evacuação. Minutos depois 
que a retirada das pessoas 
foi concluída, o edifício de-
sabou. De acordo com o El 
País, a causa do incidente 
ainda é desconhecida, mas 
os moradores acreditam 
que possa estar relacio-
nada com o mau tempo 
recente na província. Dias 
antes, vários moradores da 
rua haviam expressado pre-
ocupações sobre proble-
mas de drenagem de água 

Naufrágio na Nigéria deixa mais de 100 mortos

Mais de 100 pessoas mor-
reram depois que um bar-
co que transportava centenas 
de convidados de um casa-
mento virou no rio Níger, no 
centro-norte da Nigéria disse 
a polícia local. A embarcação 
transportava cerca de 250 
passageiros que viajavam de 
volta para Patigi, no estado de 
Kwara, depois de participar de 
uma festa de casamento em 
Gboti, no vizinho estado do 
Níger, quando afundou na 

manhã de segunda-feira, ma-
tando 106 pessoas a bordo, 
segundo a polícia. Cerca de 
144 pessoas foram resgata-
das, disse a polícia. Ao deixar a 
costa, uma parte do barco ao 
lado do motor desabou onde 
a água penetrou no barco, o 
que acabou levando o barco a 
virar”, disse o porta-voz da po-
lícia em Kwara, Ajayi Okasan-
mi, “Todos os esforços para 
chamar a atenção dos aldeões 
que hospedam a cerimônia 

ESPANHA

para a Câmara Municipal  
de Teruel.

Segundo a polícia local, os 
“principais assentamentos” 
do edifício estavam com-
pletamente deteriorados 
e causaram o colapso do 

O alerta foi dado por 
uma vizinha

de casamento para assistência 
das pessoas no barco foram 
abortados, levando à morte 
de cerca de 106 pessoas”, 
acrescentou o comunicado. 
Abdul Gana Lukpada, um 
chefe local em Patigi, disse 
à uma emissora local que 
os convidados do casamento 
ficaram presos depois que 
fortes chuvas inundaram as 
estradas e foram forçados a 
cruzar o rio Níger de barco 
da vila de Gboti para Patigi.

TRAGÉDIA

Embarcação transportava cerca de 250 passageiros
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AGÊNCIA BRASIL

Brasil e Mundo Kremlin acusa Ucrânia de 
tentar matar Vladimir Putin

RÚSSIA X UCRÂNIA
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

prédio devido à pressão.
Além do edifício que de-

sabou, os bombeiros eva-
cuaram outros seis prédios 
por precaução. Ao todo, 
300 pessoas foram retiradas  
de casa.
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ganizada pela associação 
Grafias da Cena Brasil.

A Quadrienal de Praga é 
organizada pelo Ministério 
da Cultura da República 
Tcheca e realizada pelo Insti-
tuto de Artes e Teatro de Pra-
ga. As exposições dos países 
e regiões são conduzidas 
por organizações culturais 
importantes de cada país.

DIVULGAÇÃO
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Ajustes entre secreta-
rias deram novo fôlego 
a eventos tradicionais

Festival Folclórico dos Bairros volta 
ao calendário de eventos de Manaus

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Heloísa Pinheiro e Vera Fi-
gueira mostraram toda sim-
patia na comemoração do 
amigo Zenaldo Mota! 

Luxuosas amigas, Etelvina Andrade 
e Iriane Câmara, estiveram juntas na 
comemoração de Fernando Salignac! 

TOUR NA GRÉCIA COM 
FERNANDO SALIGNAC!

O Festival Folclórico 
dos Bairros, sus-
penso desde 2019, 
volta ao calendário 

de eventos da Prefeitura de 
Manaus. Por meio do edi-
tal nº 005/2023, 31 arraiais, 
quermesses e festivais foram 
contemplados no certame. O 
resultado foi divulgado pela 
comissão técnica foi publica-
do na edição 5.604 do Diário 
Oficial do Município (DOM), 
de terça-feira (13).

O edital, por meio da Fun-
dação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult), destina apoio estrutu-
ral para os festivais folclóri-
cos nos bairros da cidade. Os 
eventos deverão acontecer 
entre 20 de junho a 31 de 
agosto de 2023, em todas 
as zonas da cidade.

Retorno ao calendário
O retorno do Festival 

Folclórico dos Bairros ao 
calendário de eventos foi 
possível após arranjos entre 
secretarias ligadas à cul-
tura e finanças municipais 

com a Prefeitura. Segun-
do o diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Car-
doso, o festival retorna à 
programação da Diretoria 
de Eventos Comunitários 
da Manauscult, atendendo 
determinação do prefeito 
de Manaus, David Almeida.

 “O retorno do festival 
folclórico dos bairros com 
o apoio da Prefeitura de 
Manaus é um pedido do 
prefeito David Almeida que, 
graças ao ajuste financeiro 
que fizemos na Manauscult, 
com o apoio da Secreta-
ria Municipal de Finanças e 
Tecnologia da Informação, 
a Semef, será possível fo-
mentar essas festividades, 
tão tradicionais em nossa 
cidade”, disse.

Critérios definiram sele-
cionados

 A homologação do edital 
também consta na mesma 
edição do DOM. A chamada 
pública previa apoio a até 
60 eventos folclóricos. Ao 
todo, 40 propostas foram 
analisadas pela comissão, 
31 habilitadas e as demais 
foram inabilitadas por não 
atenderam às obrigatorie-
dades do edital ou por terem 
seus recursos indeferidos. 

Dos critérios avaliados 
na seleção, destacam-se o 
interesse público, partici-
pação popular, histórico, 
impacto social, relevância 
cultural e portfólio.

 O apoio consiste na con-
cessão de serviços de so-
norização, iluminação, pal-
co e banheiros químicos. 
O resultado final pode ser 
consultado também pelo 
link https://manauscult.
manaus.am.gov.br/festival-
-folclorico-do-amazonas-
-e-dos-bairros/. 

 
Histórico
 Os festivais folclóricos dos 

bairros, aconteciam, espora-
dicamente, quando solicita-
do apoio por meio de ofícios, 
desde 1960. Somente em 
2016, é que o Festival Folcló-
rico dos Bairros ficou asse-
gurado por meio de Editais.

 Suspenso desde 2019, 
este ano, os organizadores 
poderão contar com apoio 
com serviços de sonoriza-
ção, iluminação, palco e 
banheiros químicos para a 
realização das festividades 
nos bairros, que conta com 
várias atrações, dentre elas, 
apresentações de cirandas, 
danças nordestinas, quadri-
lhas e tribos. 

Festivais de bairros 
ganham apoio da Ma-
nauscult

Os amigos Vicente Braga, Iriane Câmara, Eliezer Junior e Ana Ruth, fizeram sua foto 
de sucesso, no aniversário de Fernando Salignac! Show, sensacional.

O majestoso Colunista Social, Zenaldo 
Mota,reuniu os amigos no Comfort Hotel e ce-
lebrou seu belíssimo aniversário com alegria!

A bela e majestosa, Mary Tuma, presti-
giou Fernando, no seu belo aniversário! O 
maravilhoso tema da Grécia, abalou com 
muita alegria!

Com uma pose de alegria, Conceição Olivei-
ra e Suelen Franco, se fizeram presentes no 
aniversário do amigo querido, Zenaldo Mota! 

VIVA ZENALDO MOTA! 

EM GRANDE ESTILO! 

LINDAS E ELEGANTES! CHEIAS DE CHARME! POSE COM GLAMOUR! AMIGAS INSEPARÁVEIS! 

As amigas Aurilene Araújo e Edi-
leuza Coelho fizeram a self de 
sucesso, no aniversário do amigo 
Zenaldo Mota.
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Esportes

Competições defini-
rão atletas que vão à 
olímpíada universitá-
ria na China

O Centro Interna-
cional de Con-
venções do Brasil, 
em Brasília (DF) 

recebeu atletas universi-
tários de 24 estados brasi-
leiros e do Distrito Federal 
e autoridades do mundo 
esportivo para a cerimônia 
de abertura das seletivas 
dos Jogos Universitários 
Brasileiros (JUBs).

As seletivas irão definir os 
campeões nacionais para 
algumas modalidades que 
estarão nos Jogos Mun-
diais Universitários de Ve-
rão, em Chengdu, na China.

Inclusão, respeito e to-
lerância nas competições, 
segundo a diretora de Es-
porte Educacional do Mi-
nistério do Esporte (MEsp), 
Cássia Damiani, são valores 
que devem ser colocados 
em prática e preservados 
no esporte, além de desejar 
boa sorte a todos os atletas 
inscritos nas seletivas.

“Nestas seletivas sabere-
mos quem são os atletas 
que irão representar o Bra-
sil e os que irão alcançar 
o índice no atletismo e 
na natação. Tínhamos a 
expectativa de contar com 
500 ou 600 atletas, mas já 
temos mais de 1.250 atle-
tas inscritos, isso demons-
tra o interesse dos atletas 
pelo esporte universitário”, 
afirmou o presidente da 
Confederação Brasileira de 
Desporto Escolar (CBDU), 
Luciano Cabral.

O dirigente  também  
agradeceu o apoio do Mi-
nistério do Esporte e da 
Secretaria de Esporte do 
Distrito Federal para via-
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Beta Manaus HC é a primeira classificada para Taça Laércio Miranda

ASSESSORIA

Beta Manaus HC garantiu 
vaga após vitória apertada

A equipe do Beta Manaus 
HC é a primeira classificada 
para as semifinais da Taça 
Laércio Miranda de Hande-
bol Adulto Feminino 2023. 
A vaga foi garantida após 
vitória por 27 a 21 sobre a 
Liga de Santa Etelvina/CETI 
João Braga na noite desta 
terça-feira (13), no ginásio 
do Atlético Rio Negro Clube, 
em Manaus.

Com pouco mais de um 
ano de fundação, o Beta Ma-
naus é uma das novas forças 
da modalidade no estado. O 
time é dirigido pelo técnico 
Anderson Ferreira de Vascon-
celos e mistura experiência e 
juventude. A principal atleta 
do time é a craque Valdenora 
Leal, a “Nora”, ex-Rio Negro. 

“Esse é o primeiro ano 
do time e enfrentamos um 
adversário que já treina há 
muito tempo junto, todas as 
atletas já se conhecem. Foi 
uma equipe muito difícil de 
vencer. Agora é treinar mais 
para chegar ainda mais forte 
nas semifinais”, disse o técni-
co do Beta.

HANDEBOL FEMININOBASE

FAF prorroga inscrições 
para o Sub-12

As inscrições para o Cam-
peonato Amazonense de 
Futebol Sub-12 são prorro-
gadas até sexta-feira (16). De 
acordo com o Departamento 
de Competições da Federa-
ção Amazonense de Futebol-
-FAF, o objetivo é que mais 
clubes possam participar.

“Nós decidimos prorrogar 
para dar mais tempo aos di-
rigentes que queiram partici-
par. Entendemos que o clube 
precisa manter-se organiza-

A melhor jogadora da 
partida foi a camisa 8 Tha-
ís Gomes, autora de nove 
gols no duelo das quartas 
de final. Ela, que joga como 
lateral e ponta esquerda, 
mora no Mauazinho, bairro 
conhecido por revelar algu-
mas das principais atletas 
do handebol amazonense 

Prorrogação garante que mais clubes participem do campeonato

do e isso gera custo e leva 
tempo”, afirmou, o diretor 
Thiago Durante.

 Os interessados tem até 
às 17h para enviar ofício 
solicitando inscrição para o 
email: competições.faf.am@
gmail.com, acompanhado do 
comprovante de pagamen-
to da taxa. Na quinta-feira 
(22), a FAF realiza reunião 
de Conselho Técnico com 
as equipes que confirmarem  
suas participações.

Etapas seletivas do JUBs 
começam em Brasília

bilização do evento.
Entusiasmo
O entusiasmo e a vontade 

de competir e vencer to-
mam conta das delegações 
que estão buscando vagas 
para os Jogos Mundiais, 
na China. 

“Sou do atletismo, lan-
çamento de dardo. Minha 
expectativa é positiva, vem 
de algum tempo de treino. 
Estou trabalhando para al-
cançar bons resultados e 
conquistar o pódio”, disse 
a atleta maranhense Maria 
Cristiane Barbosa, represen-

tante da Universidade Esta-
dual do Maranhão (Uema).

Paratletas
Outro atleta que bus-

ca o bicampeonato é o 
brasiliense Genivaldo Du-
arte, 40 anos, do para-
badminton. No ano pas-
sado ele foi campeão 
na modalidade. “Estou  
confiante”, assinalou.

Pela primeira vez nos 
JUBs, o cearense José Ro-
lim, 30 anos, acentuou que 
a perspectiva é muito boa. 
“Já conquistei o terceiro 

lugar nos 100m rasos e fui 
campeão nos 400m rasos. 
Na quarta-feira (14), dispu-
tarei os 200m livre”, contou.

Integram o cronogra-
ma da competição: saltos 
ornamentais; taekwondo; 
badminton/ parabadmin-
ton; atletismo/atletismo 
paralímpico; natação/na-
tação paralímpica. 

São esperadas cerca de 
1,5 mil pessoas no evento – 
entre atletas, comissão téc-
nica e comitê organizador.

Nessa competição, os 
atletas do paradesporto 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Copa da 
Amazônia 
inicia sábado 

JJUUDDÔÔ

Aproximadamente 300 
atletas vão participar da 
Copa da Amazônia de 
Judô 2023. A competição, 
que faz parte do calendá-
rio de eventos da Federa-
ção de Judô do Amazonas 
(Fejama), acontece neste 
sábado (17), a partir das 
8h30, no ginásio Renné 
Monteiro, em Manaus. 

O evento contará com 
a participação especial 
dos judocas amazonenses 
que brilharam na Seletiva 
Nacional das classes Sub-
13 e Sub-15, no início do 
mês, no Rio de Janeiro. A 
capital fluminense tam-
bém recebeu na ocasião 
os atletas locais que luta-
ram no Campeonato Bra-
sileiro da classe Sub-18. 

Sob a liderança da téc-
nica Denise Oliveira, que 
também é vice-presiden-
te da Fejama, e do técni-
co Márcio Klinger (Cen-
tro Educacional Adalberto 
Valle), o Amazonas teve 
três vice-campeões na Se-
letiva Nacional: Yuri Ga-
briel Lima da Silva (Sub-13 
Masculino Super Ligeiro), 
Jadson Laynon de Araújo 
Souto (Sub-13 Masculino 
Pesado) e Bianca Cardoso 
Freitas (Sub-15 Feminino 
Pesado). Os destaques 
vão disputar a Copa da 
Amazônia neste sábado. 

Copa Amazônia é aberta a todas 
as idadades

Assessoriaserão definidos como cam-
peões nacionais em suas 
respectivas modalidades.

Presentes
Também participaram da 

cerimônia de abertura, a vice 
governadora do DF, Celina 
Leão; o secretário de Esporte 
e Lazer do DF, Júlio Ribeiro; 
o vice-presidente do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), 
Marco Antônio La Porta; e 
o deputado distrital Martins 
Machado. Todos subiram ao 
palco e desejaram boa sorte  
aos atletas.

Evento tem organização da Confederação Brasileira de Desporto Escolar (CBDU) 

Divulgação/MiiEsp

redacao@vanguardadonorte.com.br |Fernanda Lopes

EMANUEL SIQUEIRA

nos últimos anos. 
“O Santa Etelvina é um ex-

celente time e tem uma go-
leira muito boa, mas estudei 
bem as nossas adversárias e 
entrei muito confiante na vi-
tória”, disse Thaís.

Outros confrontos –
Os jogos das quartas de 

final prosseguem no dia 16, 
sexta-feira, às 19h30, com 
Rio Negro x Alpha HC. A fase 
termina no sábado, dia 17, 
com o duelo entre  Fênix HC 
e Isaías Vasconcelos de Iran-
duba, a partir das 15h.  O gi-
násio do Rio Negro é o palco 
das batalhas que vão apontar  
os semifinalistas.
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